

IV Jornadas Nacionales sobre Estudios Regionales y Mercado de Trabajo

V Foro SIMEL “Trabajo, producción y desigualdad social en los espacios regionales y locales”

EJE TEMÁTICO N°1

Configuraciones productivas en los espacios regionales

EJE TEMÁTICO N° 4

Historia social de trabajadores, empresas o actividades económicas en el ámbito regional

Coordinador@s: Laura Andrea Golovanevsky, Héctor José Becerra, Mirta Possetto

Se presentaron siete trabajos en este Eje Temático. En primer lugar, se expuso la ponencia “Características del manejo sustentable de vicuñas en Jujuy para el aprovechamiento y comercialización de fibra”, de Laura Alcoba (INTA/UNJu), María Florencia Chaves (INTA), María Celia Vittar (INTA), Laura Cozzi (UNJu) y Luciana Quintana (UNJu). En este trabajo se estudian las distintas experiencias que comunidades locales vienen desarrollando para la conservación y el aprovechamiento de la fibra de vicuña, actividad que se considera de gran potencial por ser una de las fibras más apreciadas y cotizadas a nivel mundial. A partir de un abordaje cualitativo, desde la perspectiva de los complejos productivos, se pone el foco del análisis no sólo en las prácticas reproductivas en el ámbito de la producción, sino también en las tramas

institucionales del territorio, para comprender la desigual apropiación de recursos, capitales, poder, alrededor de la actividad. La oportunidad para las comunidades implicadas en la utilización de fibra de vicuña se inscribe en el marco de un proceso de concentración de la producción, cuyas características principales apuntan al desarrollo de una economía de enclave, en contraposición a la apuesta por el desarrollo de encadenamientos productivo y agregado de valor en territorio.

La segunda ponencia del programa se denomina “Participación y desarrollo. Un código tributario para el desarrollo local”, de autoría de Héctor Flores y Martín Gil (UNSL). El trabajo transmite la experiencia de un convenio de trabajo entre la Universidad Nacional de San Luis (Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales) y la Municipalidad de Villa Mercedes, con la finalidad de desarrollar un proyecto de actualización y reforma del Código Tributario de la ciudad de Villa Mercedes. Como fruto de esta experiencia se elaboró un código tributario que, además de respetar los principios y criterios de un buen sistema tributario, capta y refleja debidamente el sistema económico de la ciudad, incorporando la estructura productiva local. En la ponencia se destaca el hecho de que un instrumento como un Código Tributario y el impacto que éste tiene sobre la economía y ciudadanía en general se realizara con la participación del Municipio/Universidad y Consejo de Ciencias Económicas a nivel técnico y la intervención de miembros del Concejo Deliberante, incorporando la mirada política y participativa de los representantes de los ciudadanos. La participación de representantes de distintos sectores estratégicos de la ciudad, tales como la Cámara de la Industria, Cámara de Pymes y Cámara de Comercio y Afines, enriqueció los resultados obtenidos, ya que permitió incorporar la visión e inquietudes de los sectores vinculados al comercio y la producción. Sin embargo, el texto del Nuevo Código Tributario no fue el único logro alcanzado. Quizá el logro más importante obtenido radica en el fortalecimiento de los lazos institucionales como resultado de un trabajo conjunto cuyo éxito se debe al esfuerzo cooperativo y que plantea hacia futuro nuevos proyectos y acciones que contribuyan a un mayor desarrollo y, por lo tanto, a una ciudad más competitiva.

En tercer lugar, se expuso el trabajo “Desempeño industrial en el Aglomerado Gran Rosario: una evaluación del producto y el empleo en el período 2004-2014”, de María Fernanda Ghilardi y Pablo Zaba-

la (UNR). Este trabajo aborda la forma en que la economía regional y urbana asume al territorio como potenciador o condicionante de los fenómenos económicos y sociales que se dan en él. De este modo, los problemas relacionados con los desequilibrios regionales, el desarrollo de áreas atrasadas, la recuperación de regiones en declive industrial y los problemas urbanos y medioambientales, han exigido cada vez más atención por parte de las autoridades, de los académicos y de la sociedad en general. El objetivo de este trabajo es analizar la evolución del Valor Agregado y el empleo en el sector industrial del Aglomerado Gran Rosario, evaluando la incidencia que la configuración y estructura del mismo tuvo sobre la dinámica del empleo durante el período 2004-2014. En la primera parte, se describe el comportamiento de las variables valor agregado y ocupación de la industria manufacturera a nivel nacional en el período objeto de estudio. En la segunda sección se analiza para el Aglomerado Gran Rosario el desempeño del valor agregado y del empleo formal de la industria manufacturera. Como conclusión, se señala que el desempeño del valor agregado industrial y el empleo durante el período 2004-2014 fue algo mejor en la región en comparación con lo sucedido en la economía nacional, aunque con comportamientos disímiles en las diferentes actividades que integran la industria manufacturera del Aglomerado Gran Rosario. Ganan participación las industrias con baja intensidad de mano de obra (industria alimenticia) y pierden participación aquellas con elevada intensidad laboral (metalmeccánica, papel y edición, y otras). Hacia finales del período, el resentimiento en el consumo interno fruto de la inflación, el atraso cambiario y, hacia finales del año 2014, las fuertes expectativas por el cambio de gobierno (y de políticas económicas) afectaron de manera directa el desempeño del producto y el empleo industrial en el aglomerado Gran Rosario.

En cuarto lugar, se presentó la ponencia denominada “Obtención del indicador de productividad laboral para la provincia de San Luis y su relación con capacitaciones y formación de personal” de Juan Pablo Miguel, Enrique Matías Ramos, Anahí Melisa García, María José Galetto y Julieta Belén Gardella (Fundación Emprender San Luis). El trabajo analiza la productividad de distintos sectores de la provincia de San Luis, en base a un indicador construido a partir de los datos del Proyecto “Integrando San Luis”, iniciativa de la Fundación Empren-

der San Luis. El indicador obtenido presenta una correlación positiva entre la productividad y el número de capacitaciones que brinde a su personal cada sector productivo dentro de la Provincia, demostrándose la compatibilidad de realizar inversiones sobre el capital humano y sus rendimientos laborales. Esto permite entender las diferencias entre empresas que parecen ser similares en producto y tamaño, como aquellas que se encuentran en diferentes niveles, para poder plantear soluciones que mejoren la competitividad de las empresas medianas y pequeñas y así poder convertirse en proveedores con mejores costos de las más grandes. De acuerdo al primer informe 2016 de la Plataforma Integrando San Luis, dentro del Sector Industrial los dos principales rubros en productividad son el Alimenticio y el Textil, tanto en la producción de bienes intermedios como de productos finales. Sin embargo, el primero de estos sectores, tal como queda demostrado en el desarrollo del trabajo, se encuentra con una productividad de la mano de obra por debajo de la media nacional por lo que es necesario pensar en estrategias para desarrollar este concepto en ese sector y en otros que sean de similar significación. La mejora de la productividad en un sector de la industria genera un impacto positivo, por contagio, sobre los otros sectores, generando un impacto mayor sobre el desarrollo local. Empleados más productivos pueden acceder a mejores remuneraciones y por ende mejorar sus niveles de vida. Por esta razón, es necesario no sólo empresarios socialmente responsables sino también que el gobierno local fomente la instrucción, capacitación y entrenamiento en las empresas de las comunidades a su cargo.

En quinto lugar se presentó el trabajo “Valoración de *Schinus Areira*: Utilización de su fruto”, de Mirta Possetto, Blanca Hintermeyer, Silvia Miró Erdmann, Paula Saires y Victor Goicoa (UNSL). En el trabajo se muestran los resultados obtenidos y conclusiones que surgen de la investigación sobre la recolección y utilización del fruto de *Schinus areira*. Esta especie arbórea del bosque nativo de la provincia de San Luis puede, a través de sus frutos, utilizarse como sucedáneo de la pimienta, que es un condimento cuya producción nacional no satisface el mercado interno. Como metodología de investigación se realizaron entrevistas a acopiadores y recolectores de la zona serrana de la provincia. Los frutos de *Schinus areira* son un Producto Forestal No Maderero (PFNM) y se proponen acciones para su puesta en valor, en

principio, planteando el diseño de la Cadena de Valor para su fruto. En la zona de estudio el volumen de producción de los PFM, especias, frutos y hierbas aromáticas es pequeño, pero considerablemente amplio en cuanto a cantidad de productos, procesos y actores involucrados. Si bien, de acuerdo a las entrevistas realizadas, se comercializan productos enteros, deshidratados y seleccionados, triturados o molidos o aptos para la obtención de aceites esenciales y oleorresinas, no se tiene en cuenta al *Schinus molle* como un potencial producto sucedáneo de la pimienta. Se evidencia el desconocimiento de los usos potenciales de especies autóctonas. El trabajo advierte acerca de la falta de políticas públicas que incentiven la recolección, el acopio y el procesamiento de PFM, señalando que los organismos del Estado deben procurar la valorización del bosque nativo y la explotación de sus PFM para evitar su deforestación. Por otro lado, los organismos del Estado dedicados a realizar actividades de investigación, desarrollo y extensión deberían vincularse con los actores que integran la cadena de valor y ser articuladores entre ellos.

El sexto trabajo presentado fue “Sistemas de Gestión de calidad en el eslabón primario de la cadena de valor de cereales y oleaginosas en la provincia de San Luis”, de Mirta Possetto y Paola Yacanto (UNSL). El objetivo de este trabajo es investigar sobre las Buenas Prácticas Agrícolas implementadas por los productores de maíz del Departamento Pedernera a través de un relevamiento de información en campo, entrevistas a los actores involucrados, consulta bibliográfica y de diversos trabajos de investigación. Algunas de las principales empresas agroindustriales instaladas en la provincia de San Luis que utilizan como materia prima el maíz para producir alimentos tienen implementados sistemas de gestión de calidad y seguridad alimentaria, determinando la necesidad de gestionar la producción de materias primas seguras, extendiendo los parámetros básicos de calidad a lo largo de toda la cadena de valor y dando impulso a las Buenas Prácticas Agrícolas. Es importante que los productores sean conscientes que éstas constituyen la primera línea de defensa contra la contaminación de los cereales, seguida por la aplicación de buenas prácticas de fabricación durante la manipulación, el almacenamiento y la distribución de los cereales destinados a la alimentación humana y vegetal.

Finalmente, la séptima ponencia fue “Una aproximación a la conducta innovativa de los actores productivos de la región de maquinaria agrícola argentina en la pos convertibilidad”, de José Ignacio Vigil y Arturo Federico Magri (UNL). El trabajo analiza la situación de Argentina a partir del año 2001, que propuso un giro heterodoxo en su política económica hacia un intento de “reindustrialización”, complementado con políticas sectoriales y regionales específicas. Entre las políticas sectoriales se destacó la destinada a la industria metalmecánica/maquinaria del sector agrícola, que se convirtió en un sector industrial estratégico y representativo del giro heterodoxo propuesto; y entre las políticas regionales se destacó el fomento a las PyMES y las aglomeraciones industriales (o los complejos productivos territoriales, o grupos asociativos, o sistemas productivos locales, usualmente tratados de forma indistinta) que mostraron una explosión de apoyo por medio de programas nacionales. Esas políticas regionales y sectoriales vieron su encuentro en una región argentina que concentra gran parte de la producción de Maquinaria Agrícola (MA), localizada en la zona central del país, en el Suroeste de la provincia de Santa Fe, Este de Córdoba y Norte de Buenos Aires. Como conclusión, los autores postulan que la conducta innovativa relacionada a la producción de MA en el marco regional analizado fue débil durante la primera década de la posconvertibilidad, fenómeno que cobra importancia por el tipo de macroeconomía que se había configurado luego del 2001, y por la tónica que habían tomado las distintas políticas de promoción industrial desplegadas en consonancia con la macro. Es decir, hubo un direccionamiento de recursos y esfuerzo institucional cuya efectividad fue, a primera vista, limitada. Además, los autores consideran que no es posible explicar ni las dinámicas tecnológicas en la producción de MA (y su incorporación al agro argentino), ni las conductas orientadas a mejoras de las firmas productoras, ni las cifras de comercialización de MA en el mercado interno (que indicarían a priori el éxito de un proceso de sustitución puntual de importaciones) sin tomar en consideración factores como la historicidad de este proceso -que tiene como uno de sus grandes trasfondos al desenvolvimiento y consolidación de un paquete técnico en el agro desde inicios de los noventa-, y el accionar de un Estado que, moviendo palancas macroeconómicas y movilizandolos recursos humanos, financieros e institucionales, estableció desde la ins-

titucionalidad las condiciones para que determinados grupos de firmas pudiesen aprovechar económicamente esta “ventana de oportunidad” que se abría para el sector: oportunidad de transformarse de productores de “fierros”/metalmecánica a fabricantes de dispositivos que sean vehículo de las nuevas tecnologías. Si bien esta última reflexión parece más bien tautológica (poner en contexto el fenómeno estudiado), los autores consideran que este análisis pareciera haber sido oscurecido por la teorización regionalista que se concentró más en la necesidad del esfuerzo intra e interfirma y de la coordinación local para el desarrollo. Por lo que concluyen que la formulación de políticas sectoriales como las que enfoca este trabajo debería avanzar en resolver esta aparente dicotomía, recuperando la discusión acerca de las “conductas innovativas” en el marco de procesos de desarrollo que son por definición multiescalares.

Como surge del relato anterior, de las ponencias presentadas surge una preocupación por problemáticas locales, territorialmente situadas, en las cuales el rol del Estado y sus políticas resulta esencial. Se enfatizan características de oferta y demanda en ciertos productos y mercados, poniendo el foco en productos primarios (y la necesidad de agregarles valor), o industriales (y las posibles mejoras en su productividad), pero siempre reaparece como punto central la intervención estatal y la formulación de políticas que apunten al desarrollo local y regional, fomentando el empleo y el agregado de valor.

EJE TEMÁTICO N° 2

Dinámicas, políticas y representaciones del mercado de trabajo, los sectores sociales y la pobreza en ámbitos urbanos

Coordinador@s: Andrea Delfino, Liliana Bergesio, Mónica Gutvay y Virginia C. Vilchez

En este eje se presentaron trabajos teóricos y de estudio de casos que, tanto desde metodologías cuantitativas como cualitativas, indagan sobre el mercado de trabajo y la desigualdad social en diversos centros urbanos de la República Argentina. Ellos lograron mostrar, a pesar de su variedad regional, teórica y metodológica, tanto la heterogeneidad

y segmentación del mercado de trabajo como la profunda desigualdad social que marcan el actual contexto nacional.

Los distintos trabajos presentados expusieron un recorrido que se concentró tanto en visiones de un período determinado como en secuencias temporales, aunque todas ellas se refieren al pasado reciente. La diversidad de actores involucrados en los distintos estudios -jóvenes, mujeres y diversos sectores productivos de las distintas regiones argentinas- contribuye a formar un mapa de la situación laboral y social. Pero, a su vez, devela la necesidad de profundizar el estudio de las condiciones de vida y trabajo en toda la geografía nacional y ampliar las posibilidades de análisis comparativos. En este sentido, se destacó que la discontinuidad en algunos casos -y la ausencia en otros- de fuentes de datos cuantitativos de amplio espectro y alcance, dificulta -y hasta imposibilita- el conocimiento de la realidad social, lo cual deviene en una falta de información para elaborar diagnósticos más certeros que puedan colaborar en la toma de decisiones de carácter político que contribuya efectivamente a mejorar las condiciones de vida de la población en general y a disminuir la brecha social existente.

Se planteó así que, si bien los estudios de casos aportan una mirada posible, resultan insuficientes para construir un mapa social amplio, el cual se presenta como necesario y urgente. En este sentido, se destacó la importancia de encuentros académicos como el presente, donde el eje está puesto en el estudio del mercado de trabajo y las diversas miradas regionales pueden dialogar y complementarse. Esto puede dar cuenta de las persistentes dificultades en los mercados de trabajo, aunque con diversas características en las diferentes regiones de Argentina.

Uno de los núcleos temáticos abordados en la mesa refiere a la problemática de la desocupación. De este modo, se planteó que entender las nociones de trabajo asalariado y de desempleo a partir del vínculo indisoluble que las constituye como tales no supone desconocer la gran variedad y cantidad de situaciones de trabajo que se apartan del trabajo considerado como típico en las sociedades industrializadas; es decir, no supone desconocer la expansión e intensidad de formas de trabajo que se apartan del modelo de trabajo estable a tiempo completo que aseguraba derechos y protecciones. La proliferación de situaciones de inseguridad laboral erosiona y desdibuja la nítida oposición entre

empleo y desempleo. Para amplios sectores de la población, la intermitencia laboral –esto es, la constante combinación de desempleo y trabajo precario– desdibuja aquella frontera modernamente construida. Es así que entonces el desempleo aparece como un indicador de trayectorias laborales signadas por la precariedad, trayectorias en las cuales la desocupación es una de sus manifestaciones pero no la única. Estas situaciones presentan desafíos tanto en lo que se refiere al abordaje de las formas endebles de inserción de determinados grupos -como los jóvenes-, así como también la necesidad de revisar categorías teóricas para dar cuenta de situaciones de desempleo de largo plazo.

A su vez, el estrecho vínculo entre pobreza y desempleo -característico del mercado de trabajo argentino- aparece en la actualidad re-significado a partir de investigaciones que dan cuenta del surgimiento de un fenómeno novedoso: la existencia de trabajadores pobres. Lo que se constituye en un desafío para futuras investigaciones y estudios, a fin de poder dar cuenta de este fenómeno, su impacto en la vida cotidiana, en las prácticas y en los procesos de construcción de subjetividades.

EJE TEMÁTICO N° 3

Trabajo, economía e identidad en el ámbito rural

Coordinador@s: Jorge Paz, Evelyn Becerra, Agostina Giordano

El primer trabajo presentado fue “Manka Fiesta: intercambio tradicional en la Puna Jujeña (Argentina)”, de las autoras Liliana Bergesio, Natividad González y Laura Golovanevsky. En él se pretende avanzar en la comprensión de la dinámica de la feria desde una mirada interdisciplinaria que recupere sus diversos aspectos y potencialidades, recurriendo tanto al relevamiento bibliográfico como al registro etnográfico.

En segundo lugar, Liliana Bergesio, Lucía Scalone y Laura Golovanevsky presentaron “Agricultores de papel. El sector agrícola en la prensa gráfica de Jujuy (2000-2015)”, trabajo en el cual se realiza un análisis interpretativo de cómo los principales diarios de la provincia abordan la comunicación sobre la agricultura para, de este modo, rela-

cionar la descripción cuantitativa del sector con la cualitativa que construyen los medios, con el fin de encontrar continuidades y rupturas que devienen en develar la agenda que sobre el tema construyen los medios hegemónicos de Jujuy.

El siguiente trabajo, “Aproximación al estudio de la estructura económico social del departamento de Lavalle (1991/2010)”, cuya autora es Carla Carabaca Videla, tiene por objeto aportar al estudio empírico de la realidad del departamento, tanto en sus características estructurales como en su dinámica económica. Para ello se recurre a dimensiones objetivas y cuantificables y a dimensiones subjetivas y cualitativas.

Las autoras Ivone C. Carrillo, Fernanda Colque y María Eugenia Lóndero presentaron el trabajo “Quinua: cultivo andino, potencial para el desarrollo sustentable en la provincia de Jujuy”, donde se analizan los factores condicionantes, su producción y comercialización, estudiando sobre líneas de financiamiento para productores y las relaciones con indicadores de tecnología, costos de producción, precios comparativos con otros granos alimentarios, modos de fraccionamiento y presentación en el mercado mayorista y minorista.

Las autoras Luciana M. Garat, María Reguera y Érika Moeykens expusieron un ensayo denominado “Mercado laboral y mujeres: ¿Cuándo las mujeres estamos trabajando? Una reflexión sobre trabajo femenino rural y su aporte a la producción”, donde efectúan una reflexión acerca de la relación existente entre mercado laboral, división sexual de las tareas y familia, haciendo especial hincapié en el rol que el sistema económico le ha asignado a las mujeres y, además, señalando algunas relaciones o situaciones que permanecen oportunamente ocultas en los discursos dominantes.

En el siguiente trabajo -perteneciente a los autores Laura Golovanevsky, Martín Rodríguez y Alfredo Ramírez- denominado “Formalidad e informalidad en el sector agropecuario en Jujuy”, se expone su investigación acerca de la dimensión formalidad/informalidad en el sector agropecuario, particularmente en producciones de pequeñas dimensiones y/o en áreas dispersas y alejadas dentro la provincia. Jujuy se puede subdividir en cuatro regiones ecoproductivas: Puna, Quebrada, Yungas y Valles, basándose en datos de fuentes secundarias disponi-

bles, así como también en registros oficiales y en entrevistas personales a productores hortícolas y citrícolas de la región.

El trabajo elaborado por Paula Perelli y Noelia Salatino, denominado “La intermediación laboral en la zona del Valle de Uco (provincia de Mendoza): el caso de las *cuadrilleros* de la viticultura (pos–convertibilidad 2003/2013)” plantea que en Oasis del Valle de Uco se ha consolidado un nuevo modelo de organización productiva y socio-laboral con fuerte impacto en las relaciones de producción y, como consecuencia, emergen formas precarias en el trabajo agrícola. Consideran a la figura de los “cuadrilleros” como un caso típico de intermediación laboral que permite resolver de manera flexible la demanda de trabajo temporal.

Finalmente, el trabajo de María Isabel Pessacq: “Pequeños productores pobres y las transformaciones en el espacio rural. Catamarca 2013-2016” persigue como objetivo analizar y visibilizar las particulares características que adquieren las prácticas productivas de tres grupos de pequeños productores pobres en los departamentos de la provincia de Catamarca, Valle Viejo, Fray Mamerto Esquiú, y Capayan entre los años 2013-2016, en referencia a las estrategias desarrolladas por los sectores populares que se han visto obligados o condicionados a diseñar e implementar una serie de prácticas sociales de obtención de distintos bienes y recursos. En cuanto a la metodología, se plantea desde la lógica cualitativa a través de la observación y las entrevistas en profundidad.

EJE TEMÁTICO N°5

Educación: Trabajo y Formación Profesional

Coordinador@s: Nora Lac Prugent, Mariana Zavala, María Silvina Saibene

Las ponencias presentadas se expusieron en dos encuentros consecutivos, cada uno con la presentación de cinco ponencias: el primero tuvo lugar el día jueves 08/09 entre las 15 y las 17 hs., y el segundo el día viernes 09/09 entre las 10 y las 12 hs.

El primer encuentro inició con la presentación de la ponencia “La incidencia de la educación en TIC en los procesos de inclusión social” por parte de María Victoria Matozo Martínez. La misma analiza la inclusión de las TIC en la escuela, y, a partir de allí, del Plan Conectar Igualdad (PCI), realizando una reflexión sobre las potencialidades que puede aparejar su incorporación en relación a la mejora educativa y la inclusión social y laboral futura.

En segundo lugar, Norma Pereyra, Mariana Zavala y Alejandra Gil presentaron su ponencia: “Creación de nuevas facultades en la UNSL, proceso y análisis institucional”, donde se analiza la dinámica institucional en el proceso de transformación vivido por la Universidad Nacional de San Luis a partir del 3 de julio del 2012, que, aplicando el estudio de caso, se selecciona la creación de la Facultad de Turismo y Urbanismo y la Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales; identificando, definiendo e interpretando cada momento del proceso de cambio en la historia y presente institucional de cada unidad académica y la participación de los distintos actores. Análisis del cual surgirá el estilo institucional marcando diferencias entre las dos nuevas facultades.

A continuación, se presenta la ponencia: “Las trayectorias laborales de graduados recientes de carreras *no tradicionales*. El caso de egresados de la Facultad de Ciencia Política y RRII. UNR” elaborada por Nélica Perona, Valeria Sassaroli, Mariana Borrel y Claudia Voras. Esta ponencia tiene el propósito de indagar en la trayectoria laboral de los graduados de las carreras de Ciencia Política y Relaciones Internacionales y la correspondencia entre la formación académica de grado e inserción laboral. Pone de relevancia la necesidad de que los planes de estudio sean lo suficientemente flexibles como para adaptarse a la transformación, tanto tecnológica como socio económica, del mundo actual, de modo que sus graduados puedan responder a las exigencias planteadas por el mercado laboral.

La ponencia: “La enseñanza de la práctica profesional del abogado. Reflexiones en torno a una experiencia en la enseñanza del derecho procesal penal” presentada por Diego Leonardo Castillo, Héctor Alfredo Lazzari y María Amelia Marchisone presenta una experiencia didáctica de enseñanza y evaluación que consiste en la actuación de un juicio oral simulado con asignación de roles entre distintos alum-

nos, siguiendo los procedimientos impuestos por la normativa vigente de la provincia de San Luis, con el objetivo de facilitar el aprendizaje del “conocimiento profesional” del derecho procesal penal, llevado a cabo en la asignatura Derecho Procesal II de la Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales de la Universidad Nacional de San Luis. Durante la misma se relata cómo la aplicación de iniciativas pedagógicas innovadoras estimulan la motivación y el entusiasmo de los estudiantes y fortalecen su confianza en cuanto a capacidades y saberes adquiridos para enfrentar situaciones consideradas problemáticas en el ejercicio profesional del recién graduado.

En último lugar, se presentaron Andrea Nessier, Andrea Pacífico, Fernanda Pagura y Norma Zandomeni con la ponencia “Trabajar y estudiar en la universidad: una conciliación desafiante”, la cual analiza la relación entre estudio y trabajo de estudiantes avanzados de las carreras de grado en la Facultad de Ciencias Económicas (FCE) de la Universidad Nacional del Litoral, situación considerada problemática, pero de tendencia mundial creciente. Incluye en el debate dos variables: cantidad de horas trabajadas y correspondencia entre el trabajo realizado y los estudios, considerando que estas variables influyen decisivamente en los resultados alcanzados.

La segunda jornada inició con la ponencia “Inserción laboral de los egresados de la Facultad de Ciencias Económicas y de Administración (Universidad Nacional de Catamarca) período 2007/2008/2009” presentada por Norma Gladys Macías y Efraín Omar Nieva. La misma realiza un estudio de las características de los principales estudiantes que ingresaron en la facultad en este periodo, con especificidad en las carreras de Contador Público Nacional y Licenciatura en Administración, y establece una relación entre los conocimientos recibidos en la facultad y su aplicación en la vida profesional de graduado a través del análisis de la proporción de egresados con respecto a los inscriptos anualmente, cantidad de años de trayectoria curricular y valoración del título realizada tanto por los egresados como por el mercado laboral en la provincia de Catamarca.

Continuó con la presentación de la ponencia “Formación universitaria y ambiente laboral. Desplazamiento en el campo profesional de la comunicación” a cargo de Emiliano Díaz, María Gabriela Gaz-

quez y Enrique Omar Bencina, quienes analizan la vinculación entre la formación en comunicación social, focalizándose en los perfiles profesionales delimitados por las carreras de Licenciatura en Comunicación Social, Licenciatura en producción de radio y televisión y Licenciatura en periodismo, y el ámbito de desempeño laboral, dando cuenta de las tensiones producidas entre los procesos de formación universitaria y el mercado del trabajo en campos afines que se manifiesta en un desplazamiento profesional de los egresados desde lo comunicacional hacia lo educativo.

La tercera ponencia presentada en este bloque fue la de Mónica Gómez, Mirna del Carmen Dorzan y Luisa Arias: “Estudiantes universitarios y mundo laboral”, que expone un análisis de la categoría juventud, no sólo definida desde su condición de edad, sino también incorporando la diferenciación social y cultural, comprendiendo el tipo de carreras que eligen estudiar, el tipo de institución a la que se integran, los grupos a los que eligen pertenecer. Y a partir de allí la representación social de los jóvenes acerca de la facultad y de la educación universitaria.

Luego, Gabriela Latorre y José Antonio Pozzer presentaron la ponencia “Itinerarios laborales de los graduados de las carreras de Contador Público Nacional, Licenciado en Economía y Licenciado en Administración de la Universidad Nacional del Nordeste”. Ésta describe, a partir de los primeros acercamientos al mercado del trabajo, las diferentes estrategias empleadas, modalidades de búsqueda y dificultades encontradas en las trayectorias laborales de los egresados, entendiendo que la educación es un elemento central en la conformación de este proceso.

La última ponencia de este eje fue “Construir proyectos a partir de subjetividades: relato de una experiencia, carrera de Trabajo Social 2015/2016 (FCEJS – UNSL)”, de Susana Salinas y Valeria Miñan, la cual relata la experiencia del proyecto realizado por un equipo de docentes y estudiantes de la carrera de Trabajo Social (“La universidad quiere que puedas”) en tres barrios vulnerables de la ciudad de Villa Mercedes (SL). Este proyecto intenta contrarrestar el desajuste entre educación media y educación superior al proporcionar herramientas, fomentar e instalar las oportunidades para que los sujetos puedan re-

conocer a la universidad como una opción posible. Concluye con la necesidad de orientar el diseño de intervenciones socioeducativas a favorecer el ingreso y permanencia en el ámbito universitario desde tres esferas generales: creación de oportunidades, trabajo con grupos y adopción de medidas específicas.

Para finalizar la jornada, Eduardo Chávez Molina y Pablo Molina Derteano presentaron la ponencia “Preparándose para recibir los golpes del mercado laboral. Presentaciones sobre discriminación en adolescentes y preadolescentes”, la cual fue desplazada desde el eje 2: Dinámicas y representaciones del mercado de trabajo, los sectores sociales y la pobreza en ámbitos urbanos.

EJE TEMÁTICO N° 6

Políticas sociales, laborales y de seguridad social

Coordinador@s: Pablo Barbetti, Roxanna Camiletti, Mariana Rodríguez

En este eje se presentaron 6 trabajos, los cuales versaron sobre las distintas instancias entre trabajadores y empleadores a nivel de las diferentes regiones analizadas, atravesadas por políticas públicas locales relativas al empleo y la seguridad social. Una particularidad de la mesa, que aportó riqueza a las discusiones generadas, fue que las producciones analizaban procesos situados en localidades de diversas regiones de nuestro país (NEA, Cuyo, Patagonia y Centro). El hecho de que los autores provenían de campos disciplinares diversos (Relaciones del Trabajo, Economía, Comunicación Social, Historia, Ciencias Políticas) fue una contribución en el mismo sentido.

El primer trabajo, “Dispositivos para la inserción laboral juvenil: análisis de dos prestaciones del Programa Jóvenes con Más y Mejor Trabajo”, analiza la implementación, en la provincia del Chaco, de dos prestaciones de un Programa Nacional que -por su masividad, cobertura geográfica y extensión en el tiempo- constituyó la principal política pública de empleo destinada a los jóvenes en el período 2003-2015. Los datos de la Provincia del Chaco reflejan que el programa concentró sus

esfuerzos -fundamentalmente- en las prestaciones orientadas a incrementar las competencias laborales básicas de los jóvenes (terminalidad educativa, orientación e inducción al mundo laboral y formación profesional). Sin embargo, fueron muchos menos los avances en el desarrollo de los componentes que generaban una mediación más directa en el proceso de inserción, a través del empleo o autoempleo.

En relación con *los jóvenes participantes*, aunque los datos presentados en algunos estudios dan cuenta de un adecuado proceso de focalización – y en tal sentido pareciera “haber llegado” a aquel sector en condiciones de vulnerabilidad para el que se pensó- los autores consideraron necesario reforzar la atención en el análisis de sus experiencias, motivaciones e intereses.

En el segundo trabajo, “Un programa de inclusión educativa en San Luis”, sus autoras describen la experiencia de la política pública implementada en noviembre de 2014 por el Gobierno de la Provincia de San Luis denominada “Plan de Inclusión Educativa”, cuyos propósitos fueron: a) Completar los niveles de educación primaria y secundaria; b) Brindar un espacio de aprendizaje innovador accesible a todos los nativos o habitantes de la provincia de San Luis; c) Contener socialmente a todo ciudadano que se encuentra fuera del sistema educativo formal.

Como resultado del mismo, alrededor del 8,60% de la población total de la provincia ha accedido a esta modalidad para culminar sus estudios, lo cual pone de manifiesto, por un lado, que la política implementada ha sido positiva, ya que se ha logrado (en esta primera etapa) incluir educativamente a esa porción de la población que, por diversos motivos, no pudieron finalizar sus estudios de nivel primario y secundario, brindando un espacio de aprendizaje innovador y accesible a todos los sanluseños, conteniéndolos socialmente. Por otro lado, las cifras dan cuenta de una necesidad latente en la población puntana, por lo que cabría indagar, en primera instancia, sobre cuáles fueron los motivos de deserción o de imposibilidad de ingreso a la educación en las etapas de la vida formalizadas en la Ley de Educación Nacional, como así también analizar el impacto en el desarrollo personal y social a la luz de la carencia o insuficiencia de las políticas públicas que preceden al Plan objeto de estudio.

En el tercer trabajo: “La televisión de San Luis: una perspectiva crítica de las condiciones laborales del medio”, su autor concluye que el sector trabajador de la televisión en su conjunto necesita recrear sus herramientas de organización sindical y promover espacios de formación en torno a la construcción de una conciencia como sujeto trabajador. Es necesario que las tendencias históricas de la economía de mercado que se traducen en políticas empresariales en contra de los trabajadores, sean enfrentadas con procesos de resistencia al interior de los canales de televisión.

“Riesgos psicosociales en el trabajo. Resultados preliminares de la investigación” fue la cuarta producción presentada en el evento. La misma aportó resultados preliminares de la investigación llevada a cabo por investigadores de distintas Unidades Académicas de la Universidad Nacional del Nordeste (UNNE) y de la Facultad de Ciencias Económicas y Estadística de la Universidad Nacional de Rosario (UNR), cuyo objetivo es promover el desarrollo teórico sobre las condiciones y medio ambiente de trabajo, con especial énfasis en los Riesgos Psicosociales en el Trabajo (RPST) para su reconocimiento e incorporación a las normas de Prevención y Seguridad en el Trabajo.

La característica polisémica de los factores de riesgos psicosociales exige tener una mirada compleja sobre los datos que se están abordando. De este modo, se rescata la utilidad del principal programa de análisis de datos estadísticos en uso en las Ciencias Sociales: *Statistical Package for Social Sciences* (SPSS) para construir dichas relaciones de variables y su procesamiento, a efectos de poder continuar empleándola para analizar cuantitativamente las evidencias que presenta cada eje y sus posibles relaciones por distinto género, edad, puesto, antigüedad, en los distintos sectores de actividad relevados.

El trabajo “Las cooperativas de trabajo y el empleo público en la provincia de Santa Cruz”, brinda un contexto histórico a las políticas del estado provincial en relación con las cooperativas del trabajo creadas a fines de los '90, con el objetivo de comprender el carácter que han asumido las cooperativas de trabajo en la provincia de Santa Cruz y su vinculación con el empleo público. La política de promoción de cooperativas respondió a una coyuntura de creciente conflictividad social

a fines de los años noventa, pero no contribuyó a la creación de trabajo genuino, tal como se pretendiera al momento de su implementación; no llegando las cooperativas promovidas desde el Estado a funcionar nunca con la autonomía necesaria para su crecimiento y el fomento del desarrollo local.

Por último, el trabajo “Gobierno abierto y políticas laborales. El caso del Registro Único de Postulantes (RUP) de la Municipalidad de Rosario (2011-2014)” debe ser analizado desde dos ángulos diferentes: por un lado, desde una perspectiva cercana, bajo un prisma que haga foco en la práctica administrativa específica; por el otro, desde una posición distanciada, que permita una segunda lectura en contexto y con perfil crítico.

De acuerdo con lo expuesto en el desarrollo de este trabajo, es evidente que el proceso implementado ha sido altamente satisfactorio y ha permitido mejorar las políticas de personal en general y la gestión de ingreso de recursos humanos al Estado en particular. Siempre será bienvenida la intención de conformar un cuerpo profesional, capacitado y formado independiente del poder político o los vaivenes de turno.

EJE TEMÁTICO N° 7

Identidad, cultura y formas de conciencia en el trabajo

Coordinador@s: Eduardo Chávez Molina, Esteban Arias

Compañeros, padrinos y amigos: construcciones identitarias en la financiera Tarjeta Naranja

El trabajo realizado por la Lic. Pamela Luz Ingignioli y el Mg. CPN Claudio Ariel Salas se enmarca dentro del Proyecto de Investigación de la Facultad de Ciencias Económicas, Jurídicas y Sociales de la Universidad Nacional de San Luis “La operatoria financiera de los actores intervinientes en el circuito comercial: análisis y propuestas de las diferentes formas de financiamiento”.

Dicho trabajo analiza, a través de categorías de análisis institucional, la forma organizacional, las conductas reservadas a cada uno de los agentes intervinientes, y las acciones de comunicación y marketing que lleva adelante la empresa “Tarjeta Naranja”.

Considero interesante y muy pertinente el trabajo exploratorio que llevan en proceso estos docentes, analizando una organización crediticia a través del desarrollo histórico y su actualidad, atendiendo a cómo se aplica su política de inducción laboral, su integración a los distintos mercados, su práctica comunicacional, y las estrategias de marketing y posicionamiento del producto.

La segunda ponencia presentada se denomina: “De obreros a emprendedores sociales. Respuestas locales a los cambios en las políticas de desarrollo territorial”. Los autores son el Mgter. Antonio Millán, la Lic. Ana Paula Marques y la Lic. Moira Carrió cuya pertenencia institucional corresponde a la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad Nacional del Nordeste. Allí analizan el cambio de paradigma a partir del desmantelamiento en el caso Argentino del Modelo ISI y a nivel mundial del paradigma fordista. Este análisis se realiza a partir de reconocidos intelectuales como Sigmunt Baumann, Robert Castell, Anthony Giddens, Luc Boltansky y Chiapello. Asimismo se tiene en consideración a científicos sociales argentinos tales como Khavisse, Basualdo, Azpiazu, Coraggio, Susana Torrado, Martín Schoor entre muchos otros. De los primeros autores mencionados se retoma la caracterización que realizan a nivel mundial, planteando la modificación del paradigma fordista y la aparición de este nuevo paradigma que precisa una mano de obra con mayor calificación y/o especialización ya que los productos no se fabrican más en serie, poseen un mayor desarrollo tecnológico y van dirigidos a segmentos determinados de la sociedad de acuerdo a su capacidad económica. De los segundos, que analizan a la Argentina en el contexto mundial, atendiendo particularmente al proceso militar como bisagra del desmantelamiento del modelo ISI, conduciendo al aparato productivo a una progresiva desindustrialización.

Los investigadores indagan sobre el desarrollo local y regional y los procesos adaptativos de la fuerza de trabajo en la provincia del Chaco. Opino que esta presentación es pertinente, lleva adelante un análisis interesante de cómo repercutieron sobre la región los cambios

producidos a nivel nacional y mundial, y cuáles fueron los intentos de disminuir o amortiguar los impactos negativos sobre los trabajadores.

Identidades laborales de ex trabajadores de una empresa estatal privatizada. Un estudio de caso sobre los trabajadores de gas del estado en Tandil

La pregunta que se hace la autora de esta ponencia, María de la Paz Bidauri, es: ¿cómo se produjo la configuración de identidades laborales de los trabajadores de Gas del Estado en la ciudad de Tandil y qué reconfiguraciones sufrieron las mismas a partir de los procesos de privatización, reestructuración y fragmentación empresarial?

Para responder a esta pregunta, la ponencista va a definir, a partir de los autores Hall y Du Gay, a qué denomina identidades, considerando que se construyen a través de la diferencia, y no al margen de ella. Por eso se pone de manifiesto la relación con lo Otro, lo que no se es. Toda unidad que apela a la identidad tratándola como fundacional, no es natural, sino una forma construida de cierre. Los autores consideran a la identidad como punto de encuentro entre los discursos y las prácticas. Esta interpelación, consideramos, puede vincularse al proceso de *atribución de identidades* por otros (personas, grupos, instituciones) desarrollado por Dubar.

Bidauri va a llevar adelante un trabajo de campo con entrevistas en profundidad, intentando recabar la mayor información posible, deteniéndose fundamentalmente en cómo es la autopercepción que tienen de sí los trabajadores cuando fueron del Estado y cuando comenzó el proceso de privatización y de fragmentación tanto de la empresa como de las actividades laborales al interior de la misma.

Considero la ponencia muy pertinente con un trabajo de campo importante para poder percibir las nuevas identidades y cómo se auto-perciben los diferentes actores.